

BATTELL (*André*), né à Leigh en Essex, où il revint habiter après ses aventures en Angola et au Congo et où il connut Purchas, qui les relata dans « Pilgrims ».

Il quitta l'Angleterre le 20 avril 1589. Fait prisonnier par les Portugais sur les côtes du Brésil, il est envoyé à Saint-Paul de Loanda, d'où on l'expédie à Masangano. Le gouverneur, Jean Furtado de Mendoza (août 1594-1601), l'envoie à l'embouchure du Congo et au Loango. A plusieurs reprises il tente de s'enfuir, mais est repris. Il est envoyé à la Baie des Vaches. Il reste 16 mois parmi les Jagas. Revenu à Masangano au temps du gouverneur Jean Rodrigues Coutinho (fin 1601-début 1603), il devint sergent. Il obtint son congé. Mais avant de rentrer en Angleterre, il voulut, avec un marchand portugais, faire le commerce au Congo. Il traversa la province de Mbamba, arriva à San Salvador, alla jusqu'à Ngongo Mbata. A son retour, après 6 mois de voyage, le gouverneur Manuel Cerveira Pereira (début 1603-1607), qu'il appelle un tyran, le fait reprendre. Il s'enfuit, reste six mois dans la brousse, s'embarque à l'embouchure du Bengo sur le bateau d'un ami, qui le conduit au Loango, où il reste encore trois ans.

Battell paraît véridique.

31 mars 1949.
Mgr J. Cuvelier.

Ravenstein, *Strange adventures of Andrew Battell of Leigh...*, London, 1901 (publication de Hakluyt Society). — *Reizen en voorvallen van Andreas Battell in Angola, anno 1589, uit Historische beschrijving der Reizen*, 6^e bd, bl. 228, 's Gravenhage, P. De Hondt, 1748.